



## 学びの姿勢に自立

校長 渡辺 一 信

- |  |     |
|--|-----|
| 1. 平成28・29年度港区教育委員会研究奨励校               | 【知】 |
| 研究主題「グローバル社会を主体的に生き抜く生徒の育成」            |     |
| 2. 平成28・29年度 東京都研究指定校「道徳教育推進拠点校」       | 【徳】 |
| 3. 平成28・29・30年度 東京都研究指定校「スーパーアクテブスクール」 | 【体】 |

新学期が始まって2ヶ月が経ちました。港南中の生徒は一生懸命学校生活に取り組んでいます。先月、とても素晴らしい運動会をすることができました。「運動会」は、謂わばスポーツの祭典であります。入場行進の整然として並んで歩く集団行動。競技の躍動性と出番を待って静かに並んでいる姿。港南中の「動と静」の美。一方で、運動会の進行をプログラムに則って審判・用具・放送等各役割の責任を果たす。これが、港南中の運動会です。この練習を3年生がリードしてきました。3年生が主体的に行動するから後輩が真似て行動できる。午後の応援・港南ソーランは、3年生が直接1・2年生に指導した種目でした。山下春子さんの太鼓の第1打が、心の奥まで振動しました。応援の動作が、響き渡る声で一つの動きに完成されていました。感動の一瞬。

これができたのも生徒に「学ぶ」という態度が身に付いているからです。これは、家庭教育と学校の指導によってできているものです。港南中の良さは、「学ぶ」態度をいつも大切にしてきました。しかし、この形成には、幼、小、中の園・学校生活の中で育まれた教育活動に負うものであります。港南中は、これまでの園や小学校の教育を土台にして【知】学習、【徳】心の豊かさ、【体】体力向上というバランスの良い人間形成に発展させてきました。「学び」の姿勢は、これからの社会を生き抜く基礎となります。ですから特に、1年生時に「学び」の基本をしっかり身に付けることが大切であります。

人間は、人間として生まれ、育ち、生きていく中でよりよく生きたいという願いを追求しています。人間には、自己をよりよく高めたいという欲求が本来的に内在しています。そして、それらは教育を通してよさを引き出し、豊かな自己実現を目指すことができます。「学び」の構えが自分の良さを発揮するのです。

1年生は、6月1日から3泊4日で野辺山へ移動教室に行っておりまいた。1日目：プロジェクトアドベンチャーという野外体験活動、八ヶ岳の羽衣池・天女山麓までのトレッキング、車山山頂から八島が原湿原までのトレッキング等、様々な野外体験をして帰ってきました。自然の素晴らしさと環境を守ることの大切さを学びました。そして、みんなというから楽しい、みんなと一緒にいることで苦しさを乗り越えられるという集団有能感の体験をしてきました。都会では経験できないことをたくさん学んで帰って来ました。ここでも「学ぶ」姿勢の大切さを体験して来ました。特に、プロジェクトアドベンチャーという野外体験活動は、プログラムの内容によって「成功のための気づき」「信頼関係が成功の因」「協力してチャレンジが問題解決」を基本にした課題解決型活動プログラムです。1年生は男女混合の行動班をグループとしてこのプロジェクトに取り組みました。このプロジェクトアドベンチャーは、やり遂げて「自己との対峙」「自分に対する挑戦」「仲間との協力」「成功体験」「成就感」など人間の成長に生かすことができるものばかりです。中学校期の特徴である思春期に異性と一緒に挑戦し、多くの「気づき」によって課題を解決するのはとても意義あるものです。

自己を育て高める「学び」の視点は、①自分自身をよく知ることを通して自分を育て高める。②他者とのよりよいかかわりを通して自分を育て高める。③学校や社会とのよりよいかかわりを通して自己を育てる。④美しいものや崇高なものとかかわりを通して自分を育て高める。にあります。社会人になる大切な視点です。

中学校の3年間は、将来の社会的自立や職業的自立の基盤となる資質・能力・態度を形成する時期であります。資質とは、多くのことに興味・関心を持って学びを深めようとする心のことです。能力は、学びを続けながらそれらを増殖させ活用する力のことで、みんなと協力して主体的に課題を解決していけることが期待されます。このような内面の資質・能力を高めながら大人へと成長していくことが自立です。学びの姿勢を作っていきます。

**運動会** 地域・保護者の皆様には、ご声援、競技へのご参加、ありがとうございました。



港南タワー



港南ソーラン



大ムカデ (3年)



大縄跳び



100m (3年生)

6月はふれあい月間(第1回)です。道徳授業や学級活動等を通していじめや不登校の未然防止に取り組んでいます。また、ふれあいアンケートをもとに担任以外の教員との相談を行っています。通常スクールカウンセラーとの相談も行っています。学習や学校生活、友人関係など不安がある人、なんとなく話を聞いて欲しい人は相談室にお越しください。電話で予約もできます。

★教育相談室に直通電話を設置しました。 **03-5462-9100 (木・金 限定)**

○奥村 真紀 (木曜日)      ○廣田 久美子 (金曜日)

**6月～7月 の主な予定**

- 6月13日(月) 生徒会朝礼
- 18日(土) 学校公開(道徳授業地区公開講座)
  - 2時間目: 全学年学級で道徳における性教育
  - 3時間目: 講演「道徳教育における性に関する指導について(生命尊重・異性理解)」
  - 講師 堀内比沙子
  - 全国教育研究団体連絡協議会 監事
- 24日(金) 午前: 身体・体力測定  
午後: 港南アカデミー研究授業(港南幼稚園)
- 25日(土) こうなんふれあいクリーン作戦
- 29日(水) 期末考査(始)
- 30日(木) //
- 7月1日(金) 期末考査(終) 不審者訓練

- 7月2日(土) 学校公開 土曜授業
  - 1校時: 3年生スポーツ講座(縄跳び)
  - 高校説明会2・3年生(2・3校時)
  - 港区中学校合同説明会(赤坂区民H)
- 4日(月) 朝礼 専門委員会 教育相談(始) 共育懇談会 15:30～
- 5日(火) 夏季学園検診  
芝浦小・港南小 中学校見学会
- 6日(水) 校内研修会
- 7日(木) 都学力調査(2年生) 中央委員会
- 8日(金) 漢字検定
- 9日(土) 土曜授業
  - 1校時: 3年生スポーツ講座(縄跳び)
  - 2校時 修学旅行説明会
  - 3校時 保護者会
- 10日(日) 英語検定・2次
- 11日(月) 生徒会朝礼
- 12日(火) 学校保健委員会
- 14日(木) 運河学習(2年生)
- 15日(金) 給食 終
- 20日(水) 終業式 安全指導
- 21日(木) 夏季休業 水泳教室～29日(4日間)
- 23日(土) こうなんふれあいクリーン作戦
- 24日(日)～28日(水) 夏季学園(2年生)
- 25日(土)～27日 入試対策講座

7月2日(土) 2・3校時は都立三田高校、私立東海大学付属高輪台高校の副校長方にお越しいただき、入試制度や都立・私立の特色、お越しいただいた高等学校の説明などをさせていただきます。卒業後の進路を考える上で参考になるお話が伺えると思います。ぜひともご参加いただけますよう、ご案内いたします。